



UNIVERSIDAD NACIONAL EXPERIMENTAL DE LOS LLANOS CENTRALES
 "RÓMULO GALLEGOS"
 ÁREA CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN



GENERANDO CONOCIMIENTOS

JULIO 2023

REVISTA CIENTÍFICA
 CIENCIAEDUC

Depósito Legal Número: GU218000006
 ISSN: 2610-816X

REVISTA CIENTÍFICA CIENCIAEDUC

VOLUMEN 6 NÚMERO 2
 Venezuela

REVISTA ELECTRÓNICA SEMESTRAL

Esta obra está bajo una Licencia
 CreativeCommons Atribución No -Comercial
 4.0 Internacional



Área Ciencias de la Educación (UNERG),
 Sector Merecurito, Calabozo, Guárico-
 Teléfono: 0246-8713095





MSc. Juan Núñez.

Casa de la Moneda Banco Central de Venezuela Maracay

Correo: jnuneztrabajobcv@gmail.com

ORCID Code: <https://www.orcid.org/0000-0002-2823-8067>

Como citar este artículo: "Juan Núñez: Sustitución del Giro Agro-Económico Familiar Derivado del Manejo de Remesas" (2023), (1,14)

Recibido: 11/05/2023

Revisado: 15/05/2023

Aceptado: 02/06/2023

Sustitución del Giro Agro-Económico Familiar Derivado del Manejo de Remesas

RESUMEN

La crisis actual, ha empujado a millones de venezolanos al éxodo para obtener mejores condiciones para vivir, pero esto desequilibra las condiciones productivas y sobre todo aquellas dirigidas a lo agropecuario, de esta forma, nace la inquietud por producir un artículo científico cuyo objetivo es analizar la sustitución del giro agro-económico familiar derivado del manejo de remesas, el cual se ejecutó a través del paradigma cualitativo-interpretativo, a través de la técnica de la observación participante a una familia con cinco (5) integrantes y el análisis de contenido de diversas fuentes legales, cuyos resultados indican que la producción agroalimentaria, el manejo de divisas, la crisis familiar, la gestión económica y los planes de desarrollo se encuentran debilitados por la migración, de manera que al discutirse se apreció el cambio de giro familiar, y en las conclusiones se indica que es necesario apoyar a los productores de ese escenario a través de la dotación de insumos y apoyo adecuado.

Descriptor: Producción Agroalimentaria, Manejo de Divisas, Crisis Familiar, Ingresos, Gestión Económica, Planes de Desarrollo.

Reseña Biográfica: Doctorante en Ciencias Sociales Universidad Nacional Experimental de los Llanos Occidentales Ezequiel Zamora (UNELLEZ), Magister Scientiarum en Gerencia Pública UNELLEZ. Contador Público Universidad de Carabobo(UC), Administrador de Contratos en Casa de la Moneda del Banco Central de Venezuela.



MSc. Juan Núñez.

Casa de la Moneda Central Bank of Venezuela Maracay

Email: jnuneztrabajobcv@gmail.com

ORCID Code: <https://www.orcid.org/0000-0002-2823-8067>

How to cite this article: "Juan Núñez. Agro-Economical Substitution Family Commercial Activity, Derivate From Currency Management" (2023), (1,14)

Received: 11/05/2023 Revised: 15/05/2023 Accepted: 02/06/2023

Agro-Economical Substitution Family Commercial Activity, Derivate From Currency Management"

ABSTRACT

The current crisis has pushed millions of Venezuelans to produce an exodus in order to obtain better living conditions, but unbalances productive conditions, especially those aimed agriculture; in this way, the concern to produce this scientific article that per interpret and understand arises the substitution of the fam agro-economic turn derived from the management remittances, which was executed through the qualitative-interpretative paradigm, based on participant observation technique to a family group of five(5) persons, through the content analyses, whose results indicate that agro-feeding production, currency management, family crisis, economic management and development plains are weakened by migration, and at discus them it can see economic change in the family so in conclusions that's necessary to support of this scenery producers, through the provision of inputs and adequate support.

Descriptors: Agro nourishment Production, Currency Driving Family Crisis, Incomings, Economic Management, Development Plains.

Biographical Summary: Venezuelan, Social Sciences Student, Experimental University National of Western Plains Ezequiel Zamora (UNELLEZ), Master Degree Public Management UNELLEZ, Public Accountant Carabobo University, Contract Management Coin House of Venezuelan's Central Bank



INTRODUCCIÓN

La globalización ha invadido lugares recónditos a través de los avances científicos y tecnológicos, al concretar el desarrollo en las dimensiones de satisfacción humana, que evidencia con desfortuna el deterioro de la calidad de vida social y la armonía del ser humano, aspectos que se ven amenazados continuamente, debido a que la humanidad a lo largo de su historia, ha explotado los recursos acumulados durante millones de años, aspectos que develan la rapidez con la cual se recuperan dichos recursos es menor a las estadísticas de consumo, en este contexto, el crecimiento económico constituye la plataforma que da la voluntad de una sociedad sobre su territorio.

En este sentido, la desigualdad social en sí misma no es sólo fuente de miseria y exclusión, sino también fuente de tensión e inestabilidad social, por lo que el deseo de alcanzar la situación más justa posible es claramente deseable y beneficioso para el bienestar de la sociedad. De hecho, la teoría del crecimiento endógeno muestra cómo la justicia promueve el crecimiento económico porque promueve la acumulación de capital, especialmente el capital humano, y la calidad de la estructura institucional, que son condiciones necesarias para incrementar la actividad económica de manera sostenible.

Esto se ha advertido en el escenario de Altos de Puerto Miranda, en el Estado Guárico, cuya información proveniente de la Alcaldía de Guayabal(2022); refleja decrecimiento en algunas familias de su producción de arroz, maíz, algodón y de ganado vacuno, porcino, y bufalino, lo cual implica una preocupación de interés en el investigador, dentro del Estado Guárico, al ser un estado productor agrícola, que adolece desde ya varios años, de un escaso crecimiento económico en el campo, partiendo de la observación de sus propios fenómenos sociales que han venido mutándose a una escasa productividad en todos los ámbitos.

De ahí que el investigador con vinculación indirecta en este entorno, ha apreciado la disminución del empleo indirecto e directo al dejar vacantes en el espacio productivo familiar, debido a la demanda de un proceso económico que permita cubrir las necesidades básicas de la familia, lo cual ha obligado la familia del investigador, a cambiar la producción agrícola al obtener divisas, que a través de la migración de alguno de sus integrantes, les otorga equilibrio económico disminuyendo el esfuerzo físico para obtener los recursos necesarios para cubrir sus necesidades, pues las remesas son tan significativas que sobrepasan quinientos dólares (500\$) situación que se confirma por que el autor, como miembro de esa familia.

Y al observar la crisis que empuja la migración de venezolanos que desequilibra las condiciones productivas agropecuarias, emerge la inquietud de producir un artículo científico, cuyo objetivo

“Sustitución del Giro Agro-Económico Familiar Derivado del Manejo de Remesas”





es interpretar y la sustitución del giro agro-económico familiar derivado del manejo de remesas, justificado la disminución agro-productiva, manejo de divisas, crisis familiar, ingresos, gestión económica y alejamiento de planes de desarrollo, producto del trabajo doctoral en el programa de Doctorado en Ciencias Sociales de la Universidad Nacional Experimental de los Llanos Occidentales Ezequiel Zamora, desde la línea de investigación Educación Ambiental sub línea desarrollo endógeno y sustentable de la revista científica CIENCIAEDUC de la Universidad Nacional Experimental de los Llanos Centrales Rómulo Gallegos.

MÉTODO

Para procesar el análisis respecto a la sustitución del giro agro-económico familiar derivado del manejo de remesas, el siguiente artículo científico, se apegó al paradigma interpretativo, partiendo de una investigación de tipo documental, bajo la técnica del análisis de contenido, en el escenario de Altos de Puerto Miranda, Guárico hacia una familia de cinco (5) individuos con lazo familiar del investigador, a través de la técnica de la observación participante, a través de un arqueo documental familiar y de diversas fuentes electrónicas.

RESULTADOS

Los resultados obtenidos, permitieron identificar en la familia del investigador el cambio de su giro familiar agro productivo, desde los elementos conceptuales producción agroalimentaria, manejo de divisas, crisis familiar, ingresos, gestión económica, planes de desarrollo los cuales crearon inicialmente una crisis familiar debido a la migración forzada para avizorar mejor futuro, sin embargo al apreciar que la actividad de sobrevivencia de la familia observada se mantiene por ingresos provenientes de remesas por divisas, se apreció mejoría por la gestión económica familiar, que incide negativamente en los planes de desarrollo a nivel agro-productivo. Estos resultados indican que los elementos conceptuales mencionados, inciden en la producción alimentaria y no se concatenan con los planes de desarrollo, pero de forma paralela crean crisis familiar por la debilitación de la moneda nacional, lo cual obliga a abandonar el campo para buscar alternativas de calidad de vida, y al ser más de dos (2) familias, se crea un abandono del campo, pero mejoran o mantienen su modo de vida al disminuir esfuerzos físicos y mentales provenientes de la productividad agropecuaria en la actualidad

“Sustitución del Giro Agro-Económico Familiar Derivado del Manejo de Remesas”





Producción Agroalimentaria

Es un proceso orientado y planificado para la alimentación colectiva y aprovechar el potencial productivo de los servicios agro-ecológicos que brinda la naturaleza. De este modo, la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y Agricultura (FAO) indica que entre los países que requieren asistencia para producción alimentaria está Venezuela, debido a la existencia de una grave crisis alimentaria, al identificar que "...el número de refugiados y migrantes venezolanos (en destino) que necesitan ayuda alimentaria se estima en 3,5 millones en 2022"(FAO, 2022,7)

Estas perspectivas exigen identificar que la Ley Orgánica de Seguridad y Soberanía Alimentaria (LOSSA, 2008), no ha concretado el "...verdadero desarrollo rural revolucionario para superar la concepción tradicional de mercado de alimentos y productos agrícolas"(LOSSA, 2008, 14), en tal sentido el Ejecutivo Nacional, llama a "...no quedarse sólo en la distribución, ni en la bolsa; los CLAP (sic)...también deben estar en la siembra, en la producción para garantizar la seguridad alimentaria de nuestro (sic) pueblo"(Revista CLAP, 2022, 2) lo cual exhorta a la productividad en el escenario de estudio.

De ahí que sea necesario, orientar respecto a la operatividad para apoyar productivamente lo agroalimentario, a través del empoderamiento de los CLAP y jefes de calle, que deberían alertar sobre la sustitución del giro agro-económico familiar derivado del manejo de remesas, debido a que se espera fomentar la organización y la fuerza laboral, formación productiva, espacios de producción, identificar los requerimientos sobre insumos, motorizar la productividad, el procesamiento, como distribuir y como abastecer, porque es necesario "...Asegurar y fortalecer los Planes Sociales de Distribución de Alimento"(CLAP, 2022, 5) aspectos que deberían procurar en el escenario de estudio.

Manejo de Divisas

En relación al manejo de divisas, Venezuela se ha convertido en "...la economía más inflacionaria del mundo. Producto de un ya largo período hiperinflacionario, la moneda nacional ha perdido sus tradicionales funciones, siendo sustituida por otras monedas foráneas" (IIES UCAB, 2022, 2) de esta forma, es posible apreciar que en zonas campesinas, y urbanas los precios de la cesta básica, incluyendo alimentos se valoricen en divisas, de tal forma que ya casi se ha tornado normal el uso cotidiano del dólar por ejemplo, en todos los procesos de compra venta.

"Sustitución del Giro Agro-Económico Familiar Derivado del Manejo de Remesas"





Sin embargo, es posible apreciar diferencias en cuanto al manejo de divisas en la nación, al apreciar que el Fondo Monetario Internacional (FMI) difiera de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) difieren de “..las presentadas por otras consultoras económicas locales. Por ejemplo, ante la falta de datos oficiales”(CESLA, 2022, 1), esto obliga a una gran cantidad de economistas a aplicar fórmulas estadísticas en función de la hiperinflación de forma cotidiana, lo cual sucede con los comercios, afectando los ingresos familiares de familias de pocos recursos.

Crisis familiar

La actualidad venezolana, está inmersa en crisis familiares debido a las migraciones, lo cual ha reflejado que “...La movilidad humana venezolana ha presentado un crecimiento sostenido desde hace años, y de un tiempo para acá, el retorno al país también ha caracterizado la movilidad referida”(Marzuera, Vivas, Díaz y Sánchez, 2022, 4), lo cual refleja que una gran cantidad de venezolanos, toman la decisión de ausentarse del país, con el propósito de concretar un mejor horizonte, tanto económico como familiar, de manera que o abandonan sus espacios productivos o los venden con el propósito de viajar.

Lo anterior ha generado crisis dentro del entorno familiar, por la emergencia de familias desunidas, donde algunos se quedan por incapacidad económica o de salud, y otros porque no desean dejar sus raíces, sin embargo, lo cual exhorta a considerar que “..un factor medular para establecer si una persona está en situación de pobreza extrema es su posibilidad o no de adquirir la canasta básica”(Marzuera, Vivas, Díaz y Sánchez, 2022, 5) lo cual se observa como una razón de la sustitución del giro agro-económico familiar derivado del manejo de remesas, provenientes de migrantes que han concretado labor en otros espacios.

Crisis Económica

En relación a los ingresos que reciben las personas dependientes del Ejecutivo Nacional, existe una diferencia alta en función de aquellas que dependen o de sus honorarios profesionales o como dependiente de un trabajo en empresa privada, porque este gremio, paga en dólares a sus empleados, mientras que los empleados públicos reciben su pago en bolívares, los cuales se deterioran de acuerdo a la hiperinflación, la reducción de ceros al flujo de efectivo, el poco flujo de moneda nacional en los mercados, y el elevado manejo en dólares en muchos de ellos, con poco apego a las valoraciones del Banco Central de Venezuela.

“Sustitución del Giro Agro-Económico Familiar Derivado del Manejo de Remesas”





Volumen 6 Número 2 de Julio a Diciembre Revista Semestral- Venezuela

Desde este orden de ideas, se destaca la recuperación del “..desempeño reciente de la economía venezolana que .. destaca la recuperación del crecimiento económico, que ya había comenzado durante el segundo semestre de 2021” (Zambrano Sequín, et al, 2022, 2) , lo cual se fracturó una vez que se concretó una serie de compensaciones para el sector de docentes públicos, originando una vorágine de depreciación del valor del dinero, alterando las expectativas de crecimiento económico, por un flujo de dinero que no llegó a todos los sectores, apreciando ahí una desmejora en la calidad de vida del venezolano.

En tal sentido, se observa que una gran cantidad de productores del estado Guárico, específicamente de Altos de Puerto Miranda, que muchos en Guárico y en San Fernando de Apure, consideran tierra de nadie al “...no atenderse de forma inmediata sus requerimientos por la Alcaldía de Guayabal, sino por la Alcaldía del Municipio San Fernando” (Cedeño, 2022) de tal forma que se observa una interacción entre ese espacio físico a nivel laboral y San Fernando de Apure, debido a que ingresan personas por actividad económica desde ese espacio e ingresan productos del campo de esa zona, para este mercado.

Gestión económica

La gestión económica es prácticamente una actividad proyectada por el ejecutivo nacional, a través de ciertas estrategias que colocan a Guárico y Apure, como ejes interactuantes que se deriva de los actividades que ejercen los pobladores, al identificar la afluencia existente entre Altos de Puerto Miranda y San Fernando, tanto de trabajadores públicos, privados y comerciantes; de esta forma, no se aprecia una democratización del ingreso, porque los dependientes de gobierno, se sujetan a una tabla salarial que no supera en la actualidad, sobre la base del salario mínimo los veinticinco dólares (25).

En este orden de ideas, el trabajador con dependencia privada, supera los cien (100) dólares incluso a la semana, lo cual se advierte cuando “...se toman en cuenta las remesas dentro del ingreso total de los hogares”(Equipo Anova, 2022, 2) las cuales se producen por pagos directos que empleadores hacen a sus trabajadores dependiendo de qué perfil profesional posean, pues varía “...de acuerdo con la posición relativa del hogar en la distribución del ingreso”(Equipo Anova, 2022, 1) aspectos que inciden en los productos del campo, porque algunos venden sus productos en divisas al mayor para adquirir sus insumos. Por lo tanto, tal gestión económica, es producida por los interesados en mantener o mejorar su calidad de vida, los presiona a migrar o a emprender un negocio, dejando rezagado en algunos casos, aquellos campos que les permiten

“Sustitución del Giro Agro-Económico Familiar Derivado del Manejo de Remesas”





obtener su propio sustento, pues reducen el esfuerzo físico y mental que genera la escases de gasolina, la escases de insumos para el agro, entre otros, de manera que satisfacen sus necesidades básicas desde el aporte que se genera por alguno de sus familiares en el extranjero y con ello, mantienen o mejoran su calidad de vida.

Planes de desarrollo

Los planes de desarrollo que se encuentran en la actualidad identifican al Plan de la Patria 2019-2025, observando que en el Objetivo Histórico 5, integra la agroecología en los territorios, para articular elementos agroambientales, experiencias de agricultores sustentables en el occidente de Venezuela, la re-territorialización de cumbes, pero con una lenta construcción hacia el futuro desde estrategias de formación para el agro, atisbando un plan de sistemas solidarios a través de redes alternativas de alimentación que no coinciden de forma frecuente con las necesidades de los productores.

A través de estos planes, se considera entonces que la existencia de una fractura, la cual limita una:

...coexistencia con la naturaleza que...asume una dimensión epistémica, especialmente en la imposición subjetiva de otro paradigma territorial, enmarcado en la negación, invisibilización y supresión de otros modos de pensar, habitar, coexistir, propios de un conjunto de conocimientos que articulan las relaciones sociales y que configuran otro paradigma onto-epistémico de las civilizaciones. (Ekmeiro et al, 2022,14)

Tales aspectos que se visibilizan ante la sustitución del giro agro-económico familiar derivado del manejo de remesas, por lo que ocasiona una débil agro-productividad, porque el manejo de divisas se impone ante la hiperinflación o para sostenerla, al causar crisis familiar, puesto que los ingresos en moneda nacional, debilitan una gestión económica eficiente, al contradecir planes de desarrollo nacionales y locales, que no favorece el contacto campesino a campesino (CaC) con largo éxito en Cuba, de manera que "...escasamente se promueve la transición, escalas y territorialización agroecológica". (Ekmeiro et al, 2022, 17)

"Sustitución del Giro Agro-Económico Familiar Derivado del Manejo de Remesas"





DISCUSIÓN

Los hallazgos permitieron identificar que en el escenario de estudio Altos de Puerto Miranda, se ha generado una sustitución del giro agro-económico familiar del investigador, derivado del manejo de remesas, razón por la cual, la producción agroalimentaria ha reducido la productividad familiar, porque las personas se forjan a mejorar o mantener su calidad de vida a través de la migración, sin embargo de acuerdo a lo expuesto, se apreció que existen evidencias que mejoran la capacidad productiva en este sector, porque en la actualidad el manejo de divisas se ha generalizado,

En tal sentido, se consideró que el cambio o transición que efectúan las familias al depender de una remesa, contraria los planes de desarrollo y debilita la producción del agro, de manera que esto debería ser considerado dentro de las acciones gubernamentales, para poder fortalecer a los productores con diversos insumos, porque éstos pueden recuperar su inversión de forma gradual para que la seguridad agroalimentaria se concrete al desarrollar y privilegiar la producción agrícola y pecuaria endógena.

CONCLUSIONES

Finalmente se concluye que la sustitución del giro agro-económico familiar derivado del manejo de remesas, disminuye la producción agroalimentaria, incide en los planes de desarrollo nacionales, e involucra figuras como los CLAP, cuya finalidad es asegurar la entrega directa de Producción Agroalimentaria, puesto que la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y Agricultura (FAO) indica que "...el número de refugiados y migrantes venezolanos (en destino) que necesitan ayuda alimentaria se estima en 3,5 millones en 2022"(FAO, 2022,7), de tal manera que a través de la LOSSA, 2008, no ha concretado el "...verdadero desarrollo rural revolucionario para superar la concepción tradicional de mercado de alimentos y productos agrícolas"(LOSSA, 2008, 149)

En tal sentido, se concluye, por el manejo de divisas, que la moneda nacional ha perdido sus tradicionales funciones (IIES UCAB, 2022, 2) lo cual repercute para producir una crisis familiar, debido a que "...La movilidad humana venezolana ha presentado un crecimiento sostenido desde hace años, y de un tiempo para acá, el retorno al país también ha caracterizado la movilidad referida"(Marzuera, Vivas, Díaz y Sánchez, 2022, 4), lo cual refleja una crisis económica debido a que se observó que al menos una familia productora en Altos de Puerto Miranda, no se atiende sino por la Alcaldía de San Fernando de Apure.

"Sustitución del Giro Agro-Económico Familiar Derivado del Manejo de Remesas"





En este orden de ideas, se advirtió que la gestión económica es prácticamente una actividad proyectada por el ejecutivo nacional, donde el trabajador con dependencia privada, supera los cien (100) dólares a la semana avizorados en cuentas de bancos nacionales que son manejadas por los interesados provenientes de un miembro migrante, lo cual les ha permitido mantener o mejorar su calidad de vida, lo cual no converge con los planes de desarrollo del Plan de la Patria 2019-2025, lo cual confirmó la sustitución del giro agro-económico familiar derivado del manejo de remesas, dentro del entorno familiar del investigador.

“Sustitución del Giro Agro-Económico Familiar Derivado del Manejo de Remesas”





REFERENCIAS

- Alcaldía de Guayabal. (2022) Información 92.9 FM. Gobernador Manuel Vázquez. Octubre 12 de 2022.
- Anova Policy Research « *Remesas y pobreza: ¿qué dice la evidencia en vzla?* » (Caracas, Revista ANOVA, 2022)1-3. Acceso 12 de octubre 2022. <https://www.thinkanova.org/Policy-Brief-Remesas-y-pobreza.marzo2022.pdf>
- Bolio, Antonio Paoli « *Husserl y la fenomenología trascendental: Perspectivas del sujeto en las ciencias del siglo XX* » Reencuentro, núm. 65 (México, Universidad Autónoma Metropolitana 2012) 20-29, Acceso el 05 de Octubre 2022. <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=34024824004>
- Cedeño Hugo « *Ingeniería Municipal del Municipio San Fernando* » (San Fernando de Apure. 2022) Entrevista personal. Octubre 11.
- Círculo de Estudios Latinoamericanos (CESLA) « *¿Comenzó la recuperación de la economía venezolana?* » (Madrid, Universidad de Madrid, 2022), 1-11. Acceso el 05 de Octubre 2022. <https://www.cesla.com/Venezuela-CESLA-Junio-I-Semestre-2022.pdf>
- Comité Local de Abastecimiento y Producción (CLAP) « *Mi CLAP es Productivo* » (Revista CLAP, Caracas, 2022)1-20. Acceso el 05 de octubre del 2022. <https://minpal.gov.ve/revista-CLAP-MAY-2022.pdf>
- Ekmeiro Salvador Jesús, Arévalo Vera Cruz, Domené-Painenao Olga, Murúa Jorgelina, et al « *Agroecologías insurgentes en Venezuela: Territorios, luchas y pedagogías en revolución* » (Caracas, MynCit, 2022)1-294. Acceso el 12 de octubre de 2022. <https://www.myncit.gob.ve/Agroecologias-Insurgentes-en-Venezuela.pdf>
- Familia Núñez (2022) *Altos de Puerto Miranda, Guayabal*, Estado Guárico.
- Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales de la Universidad Católica Andrés Bello (IIES UCAB) « *Dolarización y Desdolarización ¿un dilema en Venezuela?* » (Caracas, UCAB, 2022)1-19. Acceso el 05 de octubre 2022. <https://www.ucab.edu.ve/IIES-UCAB-Nota-16-Dolarización-y-Desdolarización-LZS.pdf>
- Mazuera Arias, Rina, Vivas Franco, Carmen Zenaida, Díaz, Jesús, et al « *Tendencias de la movilidad humana en la frontera colombo-venezolana: salida y retorno de los caminantes. San Cristóbal, Venezuela* » Observatorio de Investigaciones Sociales en Frontera (ODISEF). (Venezuela, 2022)1-27. Acceso el 05 de Octubre del 2022. <https://www.fronteraysociedad.org/tendencias-de-la-movilidad-humana-en-la-frontera-2022.pdf>

“Sustitución del Giro Agro-Económico Familiar Derivado del Manejo de Remesas”





Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y Agricultura (FAO) «*Perspectivas de cosechas y situación alimentaria. Informe trimestral mundial N.o 1*», (Roma, 2022) 1-50, Acceso 05 de Octubre de 2022. <https://doi.org/10.4060/cb8893es>

Torres Ramos Carmen Luisa «*El Aprendizaje en la Adolescencia: Una Hermenéusis Ontoaxiológica y Socioeducativa de las Percepciones de los Actores Educativos del Nivel de Educación Media General Venezolano*» (Maracay, Revista Científica Ciencia Educ, 2022) 308-329) Acceso el 12 de octubre 2022. <https://www.ciacergunerg.wordpress.com/revista-cientifica-cienciaeduc-9na-edicion.pdf>

Zambrano Sequín Luis, et al «*Informe de Coyuntura Venezuela Febrero 2022*» en Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales de la Universidad Católica Andrés Bello (Caracas, IIES UCAB, 2022) 1-59. Acceso el 05 de octubre del 2022. <https://www.ucab.edu.ve/Informe-de-Coyuntura-Venezuela-Febrero-2022.pdf>

“Sustitución del Giro Agro-Económico Familiar Derivado del Manejo de Remesas”

